

Córdoba, un mes	2 pesetas
Provincias, trimestre	6 »
Extranjero, trimestre	12 »
Número suelto, 10 céntimos	Franqueo concertado

Sobre el «Frente Único»

Los comunistas lanzan un llamamiento

Recibimos el siguiente comunicado de la Sección del Partido Comunista de Córdoba:

«A la Federación Provincial de Agrupaciones Socialistas, a la Federación Provincial de la U. G. de T., a la Federación Provincial de Grupos Anarquistas, a la Federación Local de Sindicatos Únicos, a las Juventudes Socialistas y Anarquistas, a los Sindicatos Autónomos de la Provincia y a todos los trabajadores en general.

Camaradas: No es necesario ponderar la inminencia del peligro fascista en nuestro país, puesto que a la vista de todos están los progresos que ha realizado de poco tiempo a esta parte; cada día las huestes de la reacción van conquistando posiciones que les permiten pasar a una franca ofensiva contra los intereses de la clase trabajadora; frente a los avances de las hienas sangrientas, la revolución española sigue su curso, día tras día los obreros revolucionarios se batan heroicamente por conquistar mejores condiciones de vida, lo que denota el grado de madurez revolucionaria a que hemos llegado.

Pero a pesar del heroísmo revolucionario de los trabajadores, nuestras luchas no tienen la debida eficacia porque carecen de unidad en la acción y este defecto, que hasta ahora ha sido fácilmente subsanable, porque actuábamos frente a un enemigo acobardado y disperso, hoy día puede sernos fatal si no es prontamente rectificado.

El pueblo, con su fino instinto, empieza a darse cuenta del peligro y también de los medios que hay para atajarlo; un clamor unánime de «Frente Único» se ha levantado por todos los ámbitos del país, y ante este clamor de las masas cada cual nos hemos creído en el deber de dar nuestra opinión sobre la forma en que este debiera hacerse; pero existe el peligro de que mientras nosotros discutimos sobre la calidad de los perros—si son galgos o podencos—, los perros fascistas caigan sobre nosotros sin darnos tiempo a más averiguaciones.

Ante la gravedad del momento, el Partido Comunista, que ha sido y continúa siendo el más entusiasta propulsor del «Frente Único», invita a todos a su realización práctica, mediante las bases que se acuerden en una asamblea pública de trabajadores de todas las tendencias, donde cada cual pueda exponer sus opiniones, sin ofender las de los demás.

Con esta proposición concreta que os hacemos no pedimos a nadie que abandone sus ideas ni que renuncie a sus puntos de vista—porque nosotros tampoco pensamos renunciar a ellos—sino que tomando como punto de partida aquellas cuestiones en que coincidimos, tracemos un plan de reivindicaciones por las cuales nos dispongamos a luchar; una vez conseguidas, la experiencia de la lucha vivida dirá qué táctica es la mejor—porque enseña más una semana de lucha unidos, que tres años de discusiones vacuas y envenenadas—, y el que se haya equivocado tendrá que rectificar, ya que una teoría que esté en contradicción con la práctica es una mala teoría que hay que desechar.

Esperamos que todos los trabajadores sabrán ver en este llamamiento, no una vulgar maniobra política, sino un noble deseo de aproximación cordial hacia todos nuestros hermanos de clase, para dar la batalla a nuestro enemigo común el fascismo, que en la sombra se prepara y acecha el momento de lanzarse sobre nosotros para destrozarlos.

Cordiales saludos revolucionarios. Córdoba a 19 de Enero de 1934.—Por el Comité Provincial del Partido Comunista, El Secretariado.»

SOBRE LA CRISIS DE TRABAJO

Una acusación justísima

Es de todos evidente que en nuestro país no existe una economía dirigida, controlada inteligentemente por el Estado, sino una economía en ritmo de creación. Poco a poco avanza el interés del Estado en examinar cómo y por qué se produce, pero esta curiosidad es de ayer. En general, el Estado español posee una técnica rutinaria, de carácter fiscal, meramente, en vez de ser de significación directiva y creadora. Al Estado le importa cobrar, para sostener su formidable y costosa maquinaria burocrática, no crear riqueza. Es un instrumento que cuesta más que produce, o que no produce lo que cuesta, porque no sabe producir, porque no tiene una mentalidad para producir. Sólo de ayer, repetimos, es en España la noción de que el Estado no sólo ha de limitar sus deberes a la fiscalización, sino a la dirección de los negocios comerciales e industriales. Y por ser tan reciente esta técnica, aun no hemos salido del estado de anarquía de la industria, de la banca, del comercio, de la agricultura. Y por eso, cualquier situación de asma económica, como la que ahora padecemos, coge al Estado desprevenido y sólo tiene para salirle al paso al mal una solución: conceder créditos para obras apresuradas, muchas veces de discutible utilidad inmediata. Saber emplear el dinero que se le arranca, por medio del fisco, a la organización productora todavía no es una ciencia consuetudinaria del Estado español. En los créditos y subsidios hay siempre una sensación de limosna, que los ministerios regatean y la política administra.

Todo esto es triste, pero cierto. Y agrava el mal, la tradición maléfica de abrumar con los impuestos directos e indirectos a lo que se suele llamar renta de trabajo, respetando escrupulosamente a la renta de capital, a la expresión artificial, dineraria y usuraria de la riqueza de un país. El que tiene colocado su dinero en hipotecas; el banquero que maneja capitales a alto interés y atiborra sus cajas de dinero que no entrega o que no se le pide, precisamente por sus exigencias retributivas; el tenedor de papel y bonos del Estado; en definitiva, el rentista puro apenas es molestado por el Esta-

do. Y en cambio padecen asfixia el artesano, el comerciante, el maestro de taller, el industrial, todas las formas del tráfico creador.

El problema del paro en nuestro país está anudado a este complejo de deficiencias; ¡qué duda cabe de que España es, acaso, uno de los pueblos de posibilidades económicas más grandes! Pero no sabe comerciar con el exterior, no ejerce soberanía sobre sus productos, el cobre y el aceite y el plomo los lanza al mercado mundial con valor de servidumbre a otros mercados. ¿Por qué, sabiendo esto, gritan el mercader y el productor, atribuyendo al jornal, únicamente al derecho del jornal, el malestar de sus negocios? La rutina, en este aspecto, es cruel, pues no sabe otra cosa que hacer recaer sobre el salario la responsabilidad del asma económica, y en el caso de España el salario todavía es un factor irredento del extenso problema que comentamos.

Cuando anteayer, el socialista Besteiro, saliéndole al paso a la proposición de las derechas sobre el paro, analizó con rápida, pero certera justicia, estos inconvenientes y enunció su juicio de que sin cambiar la mentalidad y hasta el alma de las derechas poseedoras de riqueza y defensoras implacables del valor estable de sus rentas y del nivel artificial de sus acciones y divisas, no se podía dar solución racional y permanente al problema del paro, dijo la primer gran verdad que se ha dicho en estas Cortes. Tan verdad, que hasta un derechista tan significado como el señor Maeztu asentía energicamente con la cabeza. Sin economía dirigida, con tantas cosas por hacer, con solo el amor fanático al dinero y a la renta, sin trabajar, ni comerciar, ni poseer soberanía sobre nuestros productos, con solo un exceso de rencor de carácter social, poco se podía resolver. Poco o nada. Esta era la gran verdad. Los paliativos que se buscaban eran puramente retóricos o teóricos. No penetraban en la realidad de la economía española. Lo primero, para que tuvieran eficacia estas cuestiones, sería no defender tanto el dinero ni combatir tanto al salario. Y, por desgracia, las derechas españolas aun no habían salido de su moral troglodítica a tal respecto.

Madrid, castillo famoso...

Dan Antonio Muñoz Ramos

Inesperadamente la muerte ha arrebatado de su hogar venturoso a un trabajador. Esta mañana, cuando disponiase a comenzar su diaria tarea como subalterno del Cuerpo de Comunicaciones, nuestro querido amigo don Antonio Muñoz Ramos, sintiéndose repentinamente enfermo, dejando de existir.

La noticia del fallecimiento cundió rápidamente entre sus compañeros y amistades, causando profundo dolor.

El funeral por el eterno descanso de su alma tendrá lugar mañana, a las cuatro y media de la tarde en la parroquia de San Lorenzo y después el traslado del cadáver al cementerio.

A la desconsolada familia y en particular a su hijo José Muñoz Pavón, camarada de la Administración de EL SUR, enviamos la expresión de nuestra condolencia, deseándoles resignación para sobrellevar con estoicismo golpe tan rudo.

¡Hombre, tiene gracia!...

¡Hasta la segunda falange!

En el Ateneo de Madrid—de todo hay en la vida del señor—, un jovencito mostraba el segundo número del semanario «F. E.» (Falange Española), con entusiasmo digno de mejor causa.

—Mire usted—le decía, hoja en ristre, a un conocido catedrático—: Es el índice de nuestras aspiraciones de una España mejor.

Tomó el profesor el periódico, lo dobló parsimoniosamente, y devolviéndolo a su propietario, le dijo, imperturbable:

—Tenga usted, pollo. Y métese ese índice en... las narices, ¡pero que hasta la segunda falange!

Un apodo
Cierta alto funcionario de Comunicaciones, deja transcurrir las horas de oficina, cantando las alabanzas del señor ministro del ramo, de quien espera ser trasladado a un puesto todavía más alto. Y, ¿saben ustedes cómo le llaman sus camaradas? «El Romano del Cid!»

Seguimos tan alegres y tan confiados

Como somos unos ingenuos incorregibles, habríamos llegado a creer nos, conforme afirma la Prensa derechista, de España habían desaparecido el optimismo y la alegría, si esos mismos periódicos no lanzasen a los cuatro vientos las reseñas y las fotografías de las fiestas con que todas las clases sociales—especialmente, claro está, la media y la aristocrática—, han recibido al año nuevo.

Edifican el alma, las tales informaciones. Podrá haber problemas graves planteados, y sin solución conocida, en el encerrado de la patria; pero la gente se divierte la mar. Centenares de proletarios zumbaron la zambomba, plati learon con las tapas de las cacerolas, trasegaron el vino de la tierra, en el estado primario de las uvas de la suerte, y convenientemente elaborado... Millares de empleados, mecanógrafas, opositoristas, etcétera, etc., vistieron trajes de señorío, se tocaron con gorros de cotillón y se dejaron retratar enseñando los dientes, en plena risa... Y otros tantos grandes señores, con otras tantas grandes señoras, recibieron con igual júbilo e idéntica despreocupación, al año que nació.

Refiere la leyenda, que al término de un pantagruélico banquete al que acudió en calidad de informador pero, claro está, también de comensal, cierto periodista barcelonés y mientras se dirigía, en plena euforia, a la Redacción, gritó estentóreamente, desde la imperial del tranvía que le transportaba:

—¡Mueren los pobres!

Si hay pobres en España, a mí me parece que esas excesivas fiestas, y su despreocupada exhibición, son algo muy parecido al grito bárbaro y, seguramente, mítico.

No es que griten precisamente esas tales retratados y tales retratadas; pero sí proclaman como la existencia de los pobres, les trae en absoluto sin cuidado. ¿Que no pueden comer? ¡Pues que se chinen! O, en el más piadoso de los casos, ojos que no ven, corazón que no siente; con no mirar a la miseria, podemos divertirnos, nosotros que podemos, tan ricamente.

Dicen que han cambiado muchas cosas, o mucho las cosas en España.

Eso de las fiestas, r. Mirad las fotografías que publican los diarios ilustrados. Son los mismos grupos, salvando los detalles de indumentaria, de hace diez, veinte, treinta, cincuenta años. Es la España que se divierte. La España insensata que ignora la miseria... o que no quiere mirarla, para ahorrarse quebraderos de cabeza. La España que continúa alegre y confiada. La España que parece gritar: «¡Mueran los pobres!».

Pero los pobres, no mueren. Y, por lo regular, son portadores de un garrote. Estos garrotos de los pobres, van a volver a la realidad a la España desatendida, el día mes pensado y cuando ya no puede evitarse que la advertencia leal se haya convertido en un garrotazo.

César Alcolea

Madrid, Enero.

El Tribunal de Urgencia

Sigue actuando con la rapidez que cada caso permite el Tribunal de Urgencia en nuestra ciudad, habiéndose celebrado, entre otras, la vista de dos causas: una por el delito de resistencia seguida por el Juzgado de Aguilar de la Frontera contra Miguel Porras, al que el Ministerio fiscal pedía la imposición de seis meses de arresto mayor; y otra por injurias a la autoridad procedente del Juzgado de Cabra, contra Manuel Morillo, al que el fiscal pedía la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor.

En ambas causas ha actuado de defensor el conocido abogado de esta capital don Francisco Velasco y Aguilar, el que en elocuentísimos informes, saturados de técnica jurídica, ha puesto de relieve una vez más su gran valía y su amor a la defensa de los que por imperativo de las circunstancias caen bajo el peso de la justicia, consiguiendo que la pena pedida para el primero quedase reducida a un mes de arresto y la absolución para el segundo.

Nuevamente reiteramos al señor Velasco nuestra felicitación.

La discusión de los presupuestos militares italianos

ROMA, 20.—La discusión de los presupuestos militares ante el Senado ha promovido interesantes declaraciones de los subsecretarios del Ejército, Marina y Aeronáutica, que dirigen, bajo la autoridad de Mussolini, los tres departamentos.

La parte más saliente de sus discursos se ha referido al desarrollo de la preparación militar para llegar a la reducción del tiempo de servicio en filas.

El entrenamiento de las fatigas físicas y el manejo de las armas queda asegurado mediante las organizaciones fascistas de ballillas y «avanguardista». Se extiende incluso a la aeronáutica, pues se han organizado cursos de pilotaje, y en 1933 se han distribuido 33 títulos de piloto a jóvenes que no tienen la edad militar reglamentaria.

En lo que se refiere al material, el esfuerzo militar italiano tiende a poseer tipos de aviones y barcos de guerra muy rápidos y poderosos, para obtener la máxima eficiencia con el mínimo gasto.

En la Marina de guerra italiana los exploradores alcanzan velocidades de 70 kilómetros por hora.

En las fuerzas aéreas, los aviones pueden alcanzar más de 400 kilómetros por hora, en forma que puedan imponerse al enemigo por su neta superioridad.

«Escándalos comerciales»

Por SIETE PESETAS CON NOVENTA Y CINCO CÉNTIMOS puede usted comprar un estupendo sombrero y gorra «Pinri» en la Sombrerería de Padilla Crespo, Gondomar, núm. 11

La Casa de las STILOGRAFICAS

es la Librería Luque Gondomar, 17 Centenares de modelos de 1 a 150 pesetas.

Los padres de la provincia

Se reúne la Comisión Gestora

Hoy, a las doce, se ha reunido la Comisión Gestora provincial en sesión ordinaria, bajo la presidencia del señor Troyano.

Después de leída el acta de la anterior, fué aprobada sin discusión, entrándose en el orden del día, el que figuraba con treinta y dos conceptos, de los cuales quedaron sobre la mesa una instancia de los funcionarios Juan Aguilar García y Rafael López Conde, en la que solicitaban ser nombrados interinamente para el desempeño de los cargos superiores a su categoría.

Para la Comisión de Hacienda fueron los asuntos que figuraban con los números 19 y 23, en los que don Vidal Martínez Areales solicita subvención para la continuación de estudios de Bachillerato de su hijo y el Centro Filarmónico otra para dicha entidad musical.

Al Ayuntamiento de Cabra se le conceden 20.000 pesetas en concepto de adelanto para la construcción del camino vecinal de Monturque a Alcalá la Real.

Se acuerda que el Ayuntamiento de Almedinilla justifique lo invertido en la construcción que por su cuenta ha realizado en el comienzo del camino vecinal de Monturque a Alcalá la Real, kilómetro 54.

Los demás asuntos fueron aprobados sin discusión, levantándose la sesión acto seguido por el presidente.

De interés para los inválidos de la provincia de Córdoba

De acuerdo con las instrucciones recibidas del Comité de Pro Inválidos Españoles (Madrid), se ruega a todos los inválidos de la provincia de Córdoba manden su adhesión a este Comité Provincial de Inválidos para que sean incluidos en el Censo general de Inválidos de la provincia.

Por la importancia que tiene el envío de la adhesión de todo ciudadano que se encuentre en este caso, es de esperar que nuestros deseos serán cumplimentados.

Datos que deben figurar en la adhesión:

Nombre y apellidos. Sabe leer Domicilio. Clase de inutilidad. Pueblo. Familia que tiene a su cargo

Dirigir la correspondencia al Delegado provincial Pro Inválidos. Peñarroya-Pueblonuevo, Olózaga, 16, provincia de Córdoba.

Por el Comité de Pro Inválidos—El Delegado.

Nota.—Con esta fecha nos ponemos al habla con diferentes pueblos de la provincia, dando instrucciones a todos los inválidos que nos han enviado su adhesión.

Noticias

Farmacias de guardia

Mañana, domingo, permanecerán de guardia las farmacias siguientes:

Don Luis Marín Fernández, Conde de Gondomar, 2.

Don Rafael López Conte, Rejas de Don Gome, 2.

Don Manuel Pineda Sánchez, Maese Luis, 28.

Don Fernando Cantón Castilla, San Felipe, 3.

Don Emilio López Valls, Santa María de Gracia, 127.

Las demás farmacias estarán abiertas de nueve de la mañana a ocho de la noche, excepto los domingos que sólo funcionarán las de guardia. En estas últimas y después de la hora del cierre sólo se despachará mediante presentación de receta facultativa.

HOY SABADO 20 DE ENERO DE 1934

A las seis y media de la tarde y diez y media de la noche.—Programa extraordinario.—Estreno: NOICIARIO FOX, revista de gran interés.—EN CADA PUERTO UN TERROR, graciosa comedia sonora «Metro» por Stan Laurel y Oliver Hardy.—Acontecimiento Extraordinario Estreno de la formidable película «Fox» hablada en español, titulada YO, TU Y ELLA, adaptación de la obra teatral «Mujer», de Gregorio Martínez Sierra, interpretada por una selección de artistas españoles: Catalina Bárcena, Mona Maris Rosita Moreno, Julio Peña, Luis Alonso, Valentín Perera, Romualdo Tirado y otros.—Butaca, 2 pesetas. Anfiteatro, 0'75. Paraiso, 0'30.—Están al agotarse las localidades para la actuación de la Compañía de Comedias del Teatro Beatriz, de Madrid.—Martes 23 y Miércoles 24, por tarde y noche. Estreno de EL DIVINO IMPACIENTE, con asistencia de su autor don José María Pemán. Dos únicos días, improrrogablemente.—Pronto se terminarán las localidades para estas funciones.

Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Cabrera

Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691

HOY SABADO 20 DE ENERO DE 1934

Secciones a las 6'30, 8'30 y 10'30.—Éxito formidable de la producción sonora nacional hablada y cantada en español, titulada DOS MUJERES Y UN DON JUAN, interpretada por los conocidos artistas Consuelo Cuevas, Mapy Cortés, Luis Llana, Gaspar Campos y el popular Varillas.—Butaca, 2 pesetas. Grada, 0'30.—Mañana, a las 4 de la tarde, estreno de la formidable película sonora, titulada REO ANTE LA LEY.—Butaca, 0'50. Grada, 0'10.

CINE ALKAZAR.-EMPRESA CINAES.-Reyes Católicos, 17.-Teléfono 2549

HOY SABADO 20 DE ENERO DE 1934

A las 6'30, 8'30 y 10'30.—Gran Semana Exclusivas Films, A. Cabrera.—Gran éxito de los dibujos sonoros, MUSICOS CEBEBRES.—Estreno en este salón de la célebre zarzuela de Flores y Peydí, CARCELERAS, hablada y cantada en español.—Precio para la sección de las 6'30 y 10'30, butaca, 0'60 pesetas. A las 8'30, 0'40.—Mañana, a las tres, Sección infantil.

CINE GONGORA.-Jesús María, 8.-Tlf. 2165.-Empresa S. A. G. E.

HOY SABADO 20 DE ENERO DE 1934

A las seis y media y diez y media.—Solamente hoy, estreno de la notable producción «Ufa», UN DISPARO AL AMANECER, por Anny Ducaux y Jean Galland.—Mañana domingo, cuatro secciones. A las 3'45, sesión infantil con escogido programa mixto y regalo de juguetes.—A las 5'15, Popular. A las 7, moda, y a las 10'30, moda, con la gran superproducción «Metro» en español, COMO TU ME DESEAS, por la eximia actriz sueca Greta Garbo.

Tribunales

Juicio para el lunes

El lunes próximo será vista en una Sala de la Audiencia por el Tribunal de Urgencia la causa seguida por el Juzgado de Bujalance, por tenencia ilícita de armas, contra Francisco Luque Muñoz.

El fiscal pide para el encartado la pena de dos años de prisión menor.

Actuará de abogado el señor Roses. El mismo Tribunal verá también la causa seguida por el mismo Juzgado, contra Juan Calvo Sánchez, por el delito contra la formación de Gobierno.

El procesado será defendido por el abogado señor Roses.

El fiscal pide se le imponga la pena de dos años de prisión menor.

Juicios orales

En la Sala primera de esta Audiencia se verán el lunes las siguientes causas:

Del Juzgado de Córdoba, por el delito de lesiones, contra Angel Mata Antúnez.

Será defendido por el abogado señor Espina y representado por el procurador señor Orti.

La misma Sala verá la causa de Córdoba, por atentado, contra Manuel Chumilla Sáez.

El abogado señor Pérez Rico está encargado de la defensa del procesado y de la representación el procurador señor Jiménez Roldán.

En la Sala segunda se verá la causa seguida en el Juzgado de Cabra, contra Andrés Campos Muriel y otros, por el delito de coacciones.

De la defensa de los procesados está encargado el letrado señor Velasco y la representación el procurador señor Jiménez Baena.

MERCADO

Sociedad de Ganaderos de la provincia de Córdoba

Registro del 20 de Enero de 1934. Semana del 22 al 27 de Enero de 1934.

MAYORES

Don Tomás Fernández, 3	a 3'49
Don Fernando Cadenas, 2	a 3'49
Don Juan Rojas, 2	a 3'50
Don Fernando Serrano, 3	a 3'50
Don Antonio Gómez, 2	a 3'50
Don Francisco Pino, 3	a 3'50
El mismo, 2	a 3'50
Don Esteban Díaz, 4	a 3'50

TERNERAS

Don Juan Rojas, 5	a 4'00
Don Francisco Martínez, 4	a 4'00

MENORES

Don Juan Castro, 8	a 2'50
Don Esteban Díaz, 7	a 2'50

Cerveza LA ALHAMBRA

ES LA PREFERIDA

La huelga de transportes

Recibimos la siguiente carta del Sindicato General del Transporte de Córdoba y su Provincia:

«Córdoba 20 de enero de 1934.
Sr. Director del diario EL SUR.
Localidad.

Muy señor nuestro: No sin cierta sorpresa hemos visto publicada en las columnas de su periódico correspondiente a la fecha de ayer, una nota de la primera autoridad de esta provincia, en la cual califica de «falso» el Comité de huelga que hasta ahora ha venido enviando las notas diarias a su digno periódico, con relación al desarrollo de la huelga de taxistas.

En primer lugar, no es cierto que haya visitado al gobernador el presidente y el secretario del Sindicato; si bien es cierto, o puede serlo, que le visitara una comisión de taxistas, taxistas precisamente que ni pertenecen a nuestra organización ni representan al gremio ni nada que se le parezca. Es cierto que entre esa comisión iban algunos compañeros afiliados a nuestra organización; pero, tenemos que decir a esto, que nadie los designó para visitar al gobernador y menos para protestar de las notas del Comité de huelga, que están controladas por más de «catorce» compañeros que dieron y dan su confianza al Comité. Además, y de esto tiene esa dirección buena prueba, nuestras notas no han sido ni son violentas, sino que sólo tendieron a orientar a los huelguistas en medio del saqueo general a su lucha y a sus honradas y modestas pretensiones.

Nos conviene hacer constar que tanto los compañeros que iban en aquella comisión, como una representación de la Empresa «Los Michelines», conjuntamente con el gobernador hay rato que maniobran contra la huelga justísima de los taxistas para hacerla abortar.

En cuanto a que es desconocido el firmante de las notas enviadas en nombre del Comité de huelga, es sencillamente absurdo, ya que no sabemos la razón por la cual haya de conocer el señor Gobernador a todos los ciudadanos por sus nombres y apellidos. Además, no es extraño que haya dos que lleven igual nombre y apellidos.

Creemos sinceramente que quien ha sorprendido su buena fe, señor Director, y la de la opinión, ha sido la primera autoridad y el puñado de irresponsables que le visitó servilmente.

Respecto a la mayor o menor legalidad de nuestra actuación, queremos que toda la opinión sepa que no ha dependido ni depende de nuestra voluntad, ya que desde un principio hemos agotado los procedimientos legales y se nos lanzó a la ilegalidad, clausurando nuestra organización un mes antes de la huelga y persiguiendo a nuestros compañeros. Desde los primeros momentos, los esfuerzos del gobernador han estado destinados a impedir la huelga primero y a desvirtuarla después, afirmando que nuestra industria es una industria muerta y que nada significamos en la vida pública. Nos impidió actuar legalmente, y sólo cuando le convino saber quiénes eran los que se destacaban en la huelga, autorizó una asamblea, o presión para que se diera. Sólo que entonces los taxistas no fueron.

Pero de nada sirven esos manejos. La huelga continúa y continuará hasta que hayamos conseguido lo que nos proponemos, y no cedemos.

A los compañeros taxistas le recomendamos que no se dejen llevar por manejos de ninguna clase, vengan éstos de donde vengan. Nuestro triunfo es seguro, pues los trabajadores de todas las tendencias se preparan para realizar una huelga de protesta de 48 horas en todo el país para hacer que sean concedidas nuestras mejoras.

Y nada más, señor Director. Rogándole de publicación a la presente carta, nos reiteramos de usted afectísimos s. s., por el Comité Ejecutivo y el Comité de Huelga, Pedro Delgado.

La situación en el Yemen y en el Hedjaz

ALEJANDRIA (Egipto), 19.—Según informaciones procedentes de la Arabia meridional hay síntomas de segura pacificación en el Yemen y el Hedjaz.

Se considera una prueba de ello el hecho de que el Iman Yahia ha propuesto al rey Ibn Said la conclusión de un tratado de amistad de una duración de veinte años, en el que se regularían las cuestiones pendientes entre ambos países por los territorios ocupados por el soberano wahabita. De todas maneras, se deberán conservar los bienes y las pensiones del emir del Assir, Idrissi y de su familia.

Por lo que se refiere a la actual situación en la frontera, el Iman Yahia ha dado órdenes a sus tropas que ocupan ciertas regiones del Negran, que se retiren hacia el Sur para evitar contactos con las tropas wahabitas.

Sin embargo, estas últimas han avanzado, provocando protestas del soberano del Yemen, el cual ha hecho responsable a Ibn Said de las consecuencias y resultados que pudiera tener.

Las noticias referidas vienen a demostrar las pacíficas intenciones del rey del Yemen, para solucionar un conflicto añejo. Por otra parte, ponen de relieve la línea política seguida por el Iman Yahia, de no renunciar a la afirmación del principio de autonomía del emirato de Assir, y modificar ulteriores intenciones expansionistas de Ibn Said encaminadas a modificar, en ventaja propia, el equilibrio de la península y especialmente de la Arabia meridional.

Entretanto, otras noticias de fuente inglesa ponen de relieve que las negociaciones que se están realizando para la conclusión de un tratado entre el Yemen o Inglaterra prosiguen satisfactoriamente, de tal manera, que se supone que se habrá podido llegar a un resultado definitivo después de las fiestas de Bairau, correspondientes al fin de esta semana.

Estas últimas noticias están relacionadas con el anuncio oficial, hecho a 1.º de Diciembre de que partía para el Yemen una comisión inglesa presidida por el coronel Beilly, residente inglés en Aden, con la finalidad de definir todas las cuestiones en suspenso entre el Gobierno de Londres y el de Sana.

Noticias

La Banda de Música

Obras que ejecutará la citada Banda mañana, domingo, de tres a cinco de la tarde en el Paseo de la Victoria: «De Andalucía a Aragón», pasodoble, Texidor.

«Doña Francisca», marabú y fandango, Vives.

«La Bohemia», fantasía de la ópera, Paccini.

«Danzas guerreras», de «El Príncipe Igor», a petición, Borodín.

«La Dolorosa», selección, Serrano.

«Marcha Cosaca», Parés.

Sociedad

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro antiguo amigo don Emilio García Torres, acreditado impresor establecido en Baena.

Stadium América

Mañana, a la una de la tarde, se celebrará en este campo deportivo un partido final de campeonato de club no federados, haciéndole entrega al vencedor de una copa y al subcampeón un banderín.

A las tres de la tarde, partido de campeonato del grupo especial entre el Córdoba F. C. y el Córdoba Sporting Club.

Arbitrarán un colegiado de la región Sur.

Villanueva del Duque

Fallecimiento

El pasado día 17, a consecuencia de un ataque, ha dejado de existir repentinamente la madre de nuestro compañero Isidoro Doblado Ramírez.

La finada, que contaba 53 años de edad, no había padecido enfermedad alguna y su muerte ha causado entre los familiares un profundo dolor, por ser tan inesperada.

El entierro, que fué civil, constituyó una gran manifestación de duelo. La comitiva recorrió las principales calles de la localidad y el ataúd iba envuelto en la bandera de la Agrupación Femenina Socialista, a la cual pertenecía la finada.

Por tan inesperada pérdida enviamos a los familiares de la finada y muy especialmente a nuestro compañero Isidoro el testimonio de nuestro más sentido pesar.

Nacimiento

El día 14 del actual ha dado a luz un hermoso niño Manuela Izquierdo Díaz, esposa de nuestro compañero Rafael Molero.

Tanto el recién nacido como la madre disfrutan de un perfecto estado de salud.

El niño ha sido inscrito en el registro civil con el nombre de Progreso.

Felicidades muy de veras a nuestros compañeros por haber salvado al nuevo retoño del remojón clerical y hacemos votos fervientes porque el estado de salud, tanto de la madre como del recién nacido, continúen como hasta aquí.

Corresponsal

HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2568

Plato para el día 21.—Lengua de vaca en salsa picante.

La Carlota

Nueva directiva

En sesión ordinaria celebrada el día 10 de Enero por la Agrupación Socialista de este pueblo se procedió al nombramiento de la directiva que ha de actuar durante el año 1934, resultando elegidos los camaradas siguientes:

Presidente, Francisco Afán Otero, reelegido.

Vicepresidente, Antonio Postigo Castellano, ídem.

Secretario, Francisco Alcaide Moral.

Granja Avícola y Conejar del Pino, Papiol (Barcelona)

Especializada en la selección de dos razas

AVES.—Prat leonada (Alta Selección). Rhode-Island (variedad caoba).

Las gallinas del porvenir, las más adaptables, sin que se alteren sus buenas condiciones.

CONEJOS.— Gigante de España, pardo. Gigante blanco Bonscat.

Conejos de indudable doble utilidad por su carne sabrosa y su finísima piel.

Solamente ofrecemos ejemplares vigorosos, hijos de productores seleccionados

El buen criterio del avicultor debe adaptarse a las orientaciones comerciales:

¡Compre usted pollitos hijos de padres fuertes!

Nuestra labor tiende a conseguir aves y conejos ajustados rigurosamente al Patrón de Perfección, comprobado no sólo en la uniformidad del tipo y de la coloración en la descendencia, sino también en el vigor de las crías, eliminando sistemáticamente a todos los ejemplares débiles o de tipo indefinido.

Vicesecretario, Alfonso Galán Jaén. Tesorero, Antonio Hernán Bermudo. Contador, Andrés Moreno Casado. Vocales, Francisco Lara Quesada, Manuel Afán Otero y Angel Benítez Rodríguez.

Esta nueva directiva trae por lema principal luchar por todos los medios a su alcance por conseguir el triunfo de los proletarios y oprimidos, enviando un saludo cordial a todas las agrupaciones socialistas del planeta y a todos los trabajadores que luchan por redimirse.—El secretario, Francisco Alcaide.

Antonio M. y Olivares MÉDICO

Enfermedades de la Infancia. Huesos y Articulaciones.

VICTORIANO RIVERA, núm. 4, principal (antes Plata). Teléfono n.º 1368

Posadas

No culpemos a nadie de que haya que volver al 14 de Abril

No quiero ni recordar desde aquella memorable lo que ha transcurrido. Me dirijo al pueblo. Os dijimos que habíais de ser respetados en todas vuestras necesidades, siempre a trueque de nuestro trabajo. Pues bien; nada se ha hecho, ni se ha recuperado para el pueblo los bienes que perdió, porque se apoderaron de ellos los que mangleaban los destinos del país.

Las gestiones que este Municipio ha hecho para recuperarlos han tropezado con que hay que costear todos los gastos que los ingenieros y personal a sus órdenes hagan para dicho fin y estoy por asegurar que han de ascender a más de la valía de las fincas, puesto que no ha llegado a aparecer la Ley de Propios. Quiero manifestar con esto que estamos como antes; no culpo a nadie y sí culpo a todos. Los obreros siguen igual, en paro forzoso y, lo que es peor, que entre el nuevo proyecto a las Cortes para remediar el paro y los que están vendiendo sus productos a los precios siguientes: cerdos, a 25 pesetas la arroba; el trigo, a 57, y el aceite a 18 pesetas la arroba, siguen sin hacer nada que ayude a conjurar el hambre que se cierne sobre el trabajador. ¡Obreros: alerta, que lo que ustedes no se hagan, no lo esperéis de nadie.

Corresponsal

Anuncio en EL SUR

POLLUELOS SELECCIONADOS.—(Desde 1.º de diciembre a 31 abril).

Prat leonada: 18 pesetas docena; 125 pesetas cien polluelos.

Rhode-Island: 25 pesetas docena; 180 pesetas cien polluelos.

HUEVOS PARA INCLIBAR.—(Éxito absolutamente garantizado).

Desde 15 de noviembre a 31 enero: Prat leonada, 7'50 pesetas docena.

Rhode-Island, 15 pesetas docena.

Desde 1.º de febrero a 31 mayo: Prat leonada, 6'50 pesetas docena.

Rhode-Island, 12 pesetas docena.

Gazapos de cuatro meses, 20 pesetas ejemplar.

OTRAS ESPECIALIDADES.—Ranchos avícolas para crecimiento, engorde y puesta. Garantizamos la absoluta pureza de nuestros alimentos. Últimos modelos de jaulas para conejas de cría y material avícola.

Haga sus pedidos con la debida antelación para poderle servir bien

Para más detalles, solicite Catálogo que le enviaremos gratis. Pedidos, acompañados de su importe, a

Granja Avícola y Conejar del Pino, Papiol (Barcelona)

Suscríbase a EL SUR

Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

El lunes próximo se verá en Sevilla la causa contra los sublevados del 10 de Agosto. Para el ex gobernador Valera Valverde pide el fiscal ocho años de inhabilitación.-Huelga de escolares en Zaragoza.-El ministro de Instrucción a Málaga.-El nuevo Gobierno de Cuba.-Otras noticias de interés

Madrid

La causa contra los sublevados en Sevilla el 10 de Agosto se verá el lunes

Para el ex gobernador Valera Valverde pide el fiscal ocho años de inhabilitación absoluta

MADRID, 4 t.—La vista contra los sublevados en Sevilla el 10 de Agosto tendrá lugar el próximo lunes 22.

El fiscal califica los distintos delitos de rebelión militar, negligencia en el cumplimiento del deber, sedición, auxilios y negligencia de las autoridades nombradas por el Gobierno, aceptación de cargos conferidos por los rebeldes.

Para 29 procesados pide la pena de reclusión perpetua.

Para dos la de doce años y un día de prisión mayor. Siete a siete años. Varias penas de inhabilitación absoluta.

Para el ex gobernador civil de Sevilla don Eduardo Valera Valverde solicita el fiscal la pena de ocho años y un día de inhabilitación absoluta.

Se cree que después de la prueba testifical el fiscal retirará la acusación contra varios encartados.

Disposiciones de la «Gaceta»

MADRID, 4 t.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Declarando el recargo que deben satisfacer por cantidades liquidadas de derecho de arancel que se hagan efectivas en monedas de oro y plata en 135,27 por 100.

Trabajo.—Disponiendo que los delegados provinciales de Trabajo ordenen continúen en vigor las Oficinas de Colocación.

Industria y Comercio.—Disponiendo que mientras existan carnes congeladas en el país, quede suspendida la importación.

Manifestaciones del ministro de Hacienda

MADRID, 4 t.—El ministro de Hacienda, señor Lara, manifestó a los periodistas que tenía que rectificar unas noticias aparecidas en la Prensa relativas a la reunión de la comisión de Presupuestos del Congreso, ante la que informó el ministro sobre la recogida o renovación de Obligaciones del Tesoro.

Dijo el señor Lara que no era cierto que hubiera divergencias de criterio entre él y la comisión y que ese asunto únicamente podía intentarse una

reducción del cinco y medio por ciento de los intereses.

Agregó el ministro que había estado en el Ministerio de Obras Públicas informándose sobre las reuniones de la representación del Estado y la comisión de la Asamblea ferroviaria.

El despacho del ministro de la Guerra

MADRID, 4 t.—El señor Martínez Barrios recibió a los periodistas, manifestándoles que había recibido a una comisión de obreros despedidos de la base de aviación de Sevilla.

Después recibió a una comisión de jefes y oficiales y a las viudas de los capitanes Santillo y García Valenzuela.

El ministro despachó con el subsecretario del departamento general Castelló.

El ministro de Instrucción Pública a Málaga

MADRID, 4 t.—Por conducto de un secretario, el ministro de Instrucción señor Parejas, manifestó que esta tarde saldrá para Málaga, en unión del subsecretario señor Almaraz, con el objeto de asistir a la inauguración de unos grupos escolares y a la inauguración del ciclo de conferencias en el Ateneo.

Provincias

Detención de los tres supuestos autores de la muerte de un fascista

ZARAGOZA, 4 t.—La Policía ha procedido a la detención de tres extremistas a los que cree autores de la muerte del fascista Manuel Bacega.

Practicado un registro en sus domicilios se les encontró cinco cápsulas, diecisiete pistolas, una bandera comunista, un saco de bombas y varias cajas de municiones.

Los estudiantes en huelga

ZARAGOZA, 5 t.—Con motivo de la agitación a un estudiante se han declarado en huelga los estudiantes.

Esta mañana entraron en clase los alumnos de Medicina y Ciencias.

Los de los demás centros no acudieron a las aulas.

En la Escuela Normal se registraron algunos incidentes al penetrar unos desconocidos, que arrojaron pedregos en las galerías.

Se registran violentas coacciones en las cocheras de tranvías y autobuses. Tiroteo con la Policía

BARCELONA, 5 t.—Continúan las coacciones en las cocheras de tranvías y autobuses.

Esta mañana, frente a las cocheras de tranvías de la Plaza de la República, paró un taxi del que se apeó un individuo para coaccionar.

La Policía salió a su encuentro y el desconocido hizo varios disparos de pistola, montándose en el taxi y dándose a la fuga.

Los agentes dispararon persiguiendo el coche, pero éste desapareció después de haber arrojado una bomba contra los perseguidores.

Poco después la Policía, que se había quedado con el número del coche,

lo encontró en la vía Layetana, procediendo a la detención del chófer.

Se llama Federico Manfort y el coche presentaba cinco impactos y los cristales destrozados.

Manifestó el detenido que unos desconocidos le alquilaron el coche en la calle da Girona, ordenándole los condujera a las cocheras de reparación de cables.

Los desconocidos le amenazaron con sus pistolas, obligándole a conducirlos a la barriada de Sans, en donde descendieron, perdiéndose de vista.

El chófer quedó en un calabozo de la Comisaría.

Un cobrador de la Compañía de Conducción de Aguas, atracado

PAMPLONA, 5 t.—Cuando regresaba a su domicilio un cobrador de la Compañía de Conducción de Aguas Arteta, fué atracado por un desconocido, que le golpeó inopinadamente con una pistola hasta dejarlo sin sentido.

El atracador se apoderó de un bolso conteniendo tres mil pesetas y se dio a la fuga.

El atracado fué asistido por varios transeúntes, siendo curado de lesiones de pronóstico reservado.

Estamos en enero

y ya me llega el agua al cuello. ¿No hay quien me eche una sogá? Por pesetas 7'95 un sombrero y una gorra. En la Sombrerería de Padilla Crespo, en la calle Gondomar, núm. 11.

En un autobús explota una bomba

BARCELONA, 5 t.—Esta mañana hizo explosión una bomba en un autobús que se encontraba detenido en la vía Layetana.

Resultaron heridos dos muchachos que se encontraban tomando el sol en lugar próximo.

Extranjero

Medidas del Gobierno lusitano contra los sublevados

LISBOA, 20.—El Gobierno estuvo reunido en Consejo de ministros hasta las tres de la madrugada.

Se acordó felicitar a las fuerzas gubernamentales que han hecho abortar el movimiento revolucionario.

En la posesión de Angola se ha ordenado preparar un campo de concentración para los principales promotores del movimiento.

En Coimbra se han practicado numerosas detenciones por la fuerza pública.

Hace explosión una bomba en la Casa del Pueblo

HUELVA, 5 t.—En la Casa del Pueblo de Bugalda hizo explosión una Bomba.

En dicho edificio se alojaban unos obreros forasteros que trabajaban en la localidad.

Parece que los móviles son cuestiones de trabajo.

El nuevo gobierno cubano

HABANA, 20.—Ha quedado constituido el nuevo gobierno del Presidente Mendieta.

Para la secretaría ejecutiva se ha designado a Emeterio Santos.

Estado, Torrente; Justicia, Roberto Maderc; Agricultura, Carlos Riede; Hacienda, Joaquín Montes; Guerra y Marina, Félix Granda; Instrucción Pública, Luis Paral; Comunicaciones, Samuel Fada.

El señor Mendieta ha declarado que inmediatamente se convocarán elecciones sinceras para la constitución de la nueva Cámara.

Les sueltan los perros a los nudistas

SAN BENITO, 20.—En el valle de Río Grande las modernas corrientes nudistas habían hecho numerosos prosélitos que llegaban incluso a circular totalmente desnudos por carreteras muy frecuentadas.

A recomendación de numerosas protestas llegadas a la Dirección general de Policía del Estado de Texas, la policía no ha encontrado mejor medio para perseguir a los nudistas que recurrir a los perros policías especialmente amaestrados.

Una nueva jauría ha recorrido el valle durante varios días, persiguiendo a los nudistas, entre los que han causado estragos.

Los nudistas, al ver acercarse los perros corrían a vestirse, lo que hacía dudar a los inteligentes animales. De todas maneras, la actuación de los canes ha tenido la virtud de terminar por completo con el nudismo en el valle de Río Grande.

Las andanzas de García Sanchiz

Queda restablecido el orden público. Multa de mil pesetas a un periódico

BILBAO, 6 30 t.—El gobernador manifestó que había quedado restablecido el orden público, siendo completa la tranquilidad.

Dijo que había multado en mil pesetas al periódico «Euskadi» por poner al pie de una fotografía la afirmación de que el gobernador, visto el mal cariz que tomaban las cosas, había suspendido la conferencia de García Sanchiz.

Agregó el gobernador que eso no era cierto.

Dijo que de todo lo ocurrido había

sacado preciosos detalles que pone en conocimiento del Gobierno, entre ellos el que por acción u omisión habían colaborado en los incidentes todos los obreros, sin distinción de matices, con excepción de los de la fábrica «Euskalduna».

Toda la prensa se ocupa de los sucesos de ayer, censurando los monárquicos se prohíben las conferencias de García Sanchiz. Claro que los de la acera de enfrente sostienen que deben evitarse charlas que van contra la República.

Explosión de una bomba en un autobús. Un futbolista herido

BARCELONA, 6 30 t.—A las once de la mañana en un autobús que hace el recorrido de la estación de Cortas a la barriada de las Cort explotó una bomba que ocasionó destrozos en el imperial.

Resultó lesionado el jugador de fútbol del Barcelona Juan Ramón que se dirigía al campo de su Club para entrenarse.

El cobrador manifestó que el artefacto seguramente fué colocado por una mujer que no había hecho más que descender del autobús.

Unas interesantes manifestaciones del Presidente de la Generalidad

BARCELONA, 5 t.—El presidente de la Generalidad señor Companys manifestó a los periodistas que el horario de los funcionarios públicos era de cuatro horas y media, entrando en su mayoría a trabajar después de las diez de la mañana.

Dijo que esta negligencia comienza por los de superior categoría, estimando algunos que el trabajar por la tarde es una cosa de favor.

Agregó que se propone evitar estos abusos y que tenderán al mejoramiento de los empleados modestos, haciendo de paso cumplir el horario de trabajo.

Respecto a las gratificaciones dijo que se había atendido a lo acordado en el Consejo de la Generalidad.

Un periodista hizo observar al presidente que los empleados de cédulas comenzaban el trabajo a las ocho de

la mañana y el señor Companys manifestó que no había unanimidad en la forma de trabajar.

Acerca de la nota de la retirada de la Liga del Parlamento, dijo que no tenía razón para ello y que le daba la impresión que habían perdido la serenidad.

Me duele profundamente esa retirada—agregó—pero afirmo que no ha de modificar la política del Gobierno.

Manifestó por último que se estudiará en el Parlamento la cuestión del paro obrero y que piensa redactar una moción sobre este importante asunto.

Sobre unas diferencias que sostenían obreros y patronos en Sabadell dijo que se tratará de aunarlas en la reunión del Consejo de Trabajo.

La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de hoy

Franco cambio máximo	47 65
Idem cambio mínimo	00 00
Libras cambio máximo	38 15
Idem cambio mínimo	00 00
Dólares máximo	7 59
Idem mínimo	0 00
Interior 4 por 100	69 00
Exterior 4 por 100	80 27

Metro Goldwyn Mayer

presenta a

GRETA GARBO

en la obra genial de Pirandello que plantea un caso de suplantación famoso universalmente,

Como tú me deseas

la película que consagra toda una carrera artística

Dialogada en español

ESTRENO

EL DOMINGO 21 EN EL

Cine Góngora

Empresa S. A. G. E.

Teléfono 2165

Lea usted EL SUR

Calzados Montilla

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos CORDOBA Telf. 2606

Librería Escolar

DE

Eugenio García Nielfa

Libros, trabajos manuales y material escolar de todas clases a precios de catálogo de las casas productoras.

Librería, 7

Para evitar nuevos conflictos con el Japón

PEKIN, 20.—Las autoridades de Pekín han dado instrucciones al comandante chino de la región invadida a fin de evitar cualquier conflicto con los japoneses en espera del resultado de las negociaciones con las autoridades japonesas de Pekín.

Temas actuales

Aspectos del conflicto del Chaco

El periodismo internacional en su afán de descubrir los orígenes del conflicto del Chaco, ha situado sus puntos de vista sólo en dos dimensiones de la verdad, escapándosele precisamente la tercera dimensión de ella, es decir, la verdad auténtica, ligada a la realidad por los vínculos de la historia y de las fuerzas geográfico-económicas.

En el conflicto del Chaco, aparece planteado en la historia de la América hispana a raíz de la guerra que sostuvo el Paraguay con la Argentina, el Brasil y el Uruguay, a consecuencia de la cual ese país encuentra segmentado el caudal de su patrimonio territorial. Es, después de 1864, que los gobiernos del Paraguay comienzan a ensanchar su voluntad de dominio sobre los territorios de la margen derecha del río que delimita naturalmente a ese país de Bolivia. Hasta esa fecha el Paraguay había respetado la soberanía boliviana sobre el Chaco.

Bolivia, desde su organización como pueblo autónomo, viene ejerciendo soberanía en la plenitud de su derecho sobre el Chaco Boreal, es decir, en la extensión comprendida entre los ríos Paraguay y Pilcomayo. Sus títulos están enraizados en la masa misma de la historia colonial. Bolivia, heredera de la Audiencia de Charcas, al quedar constituida como una república independiente, en virtud de la doctrina del «uti possidetis juris» de 1810, proclamada por Bolívar y consagrada como ejecutoria del derecho público hispano americano por todos los pueblos del nuevo Mundo de origen español en diversos acuerdos diplomáticos y congresos, posee el Chaco Boreal, en virtud de que esa zona formaba parte integrante de la referida Audiencia de Charcas. Después de establecida la república en 1825, los gobiernos de Bolivia ejercieron soberanía en el Chaco y sobre las aguas del río Paragua, mediante actos administrativos que jamás encontraron oposición ni protesta en los gobiernos del Paraguay hasta 1864.

El Paraguay, cuando aún el petróleo no se había convertido en el creador de conflictos internacionales, estimulado por las ganancias del quebracho, cedió a una multitud de empresas extranjeras, argentinas, norteamericanas, inglesas y a comunidades religiosas vastas zonas del Chaco boliviano, con el fin de afirmar la política de expansión que había concebido. Basada en la obra colonizadora de esas empresas forasteras, a las que el Paraguay ha concedido una autoridad sólo comparable a la que los reyes otorgaban a los señores feudales, ha cifrado su defensa, frente a los derechos jurídicos de Bolivia en lo que sus diplomáticos han llamado el «util pos-

sidetis de facto». El Paraguay, para sus fines expansionistas, ha incorporado a su doctrina el sostener que los territorios del Chaco eran tierra de nadie, y que como tal podía ser poseída por el primer ocupante.

Así queda establecida, pues, en forma diáfana la situación opuesta de Bolivia y Paraguay. Mientras el Paraguay afirma sus derechos en la ocupación por la fuerza de la violencia, Bolivia los sostiene, respaldado por sus títulos de derecho, derivados de la colonia española. Esto no quiere decir, que Bolivia hubiese descurrido por un momento su acción administrativa y colonizadora en el Chaco. Catorce exploraciones bolivianas han cruzado el Chaco, formadas por bolivianos y dirigidas por bolivianos, siendo la más célebre de ellas la expedición Campos, que fué recibida en Asunción en forma fraternal.

Se ha dicho que esta guerra del Chaco había sido originada por la riqueza de los yacimientos petrolíferos, y que los industriales norteamericanos hubiesen apoyado a Bolivia. Está ampliamente demostrado que en la zona del Chaco, es decir en el territorio comprendido entre los ríos Pilcomayo y Paraguay no existen yacimientos de petróleo. Los territorios ricos en petróleo están muy alejados de la zona del litigio y están enclavados en los seculares e indisputados departamentos de Tarija, Santa Cruz y Cochabamba, que son el corazón mismo de Bolivia y a los cuales no puede llegar a formularse ni siquiera la duda jurídica sobre su derecho.

El ilustre publicista argentino don Alfredo Palacios, bien conocido por sus ideas adversas a la política de los Estados Unidos de Norteamérica, manifestó el año pasado a los periodistas madrileños en una interwiev, que los yanquis no tenían nada que ver con el asunto del Chaco, porque los yacimientos del rico aceite estaban alejados de la zona disputada entre Bolivia y Paraguay, limitado con la Argentina.

Esta guerra no se ha producido sin causas determinantes, sino que se ha venido forjando en el oscuro laboratorio de la historia. Desde los primeros años en que se iniciaron gestiones diplomáticas a propuesta de Bolivia, para solucionar el pleito del Chaco, el Paraguay se mostró más propicio a la acción directa, que a las negociaciones de la diplomacia. El año 1888, manteniendo Bolivia en Asunción su representante diplomático, envía a Puerto Pacheco, situado al norte del río Paraguay en territorio seclaramente boliviano una expedición, desaloja a los industriales bolivianos establecidos en él y lo ocupa militarmente. Desde aquella fecha, no ha sido otra la política del Paraguay, hasta 1927, en que repitió su intervención militar, ocupando el fortín Vanguardia. La Comisión de Investigación de Washington, que al efecto intervino, determinó que el Paraguay reconstruyera el fuerte ocupado indebidamente, y su representante expresó que el ataque al fortín Vanguardia había sido preparado por el gobierno del señor Gugiari.

A estas agresiones del Paraguay se sucedieron las del año 1932, que terminaron por desencadenar la guerra. Pero, a estos hechos que articulan la conducta bélica del Paraguay es necesario añadir, que Bolivia propuso al Paraguay por más de siete veces su solución, sirviéndose del arbitraje, y que los tratados que se firmaron entre ambos países, fracasaron siempre debido a la intransigencia del Paraguay y a su deseo de ensanchar en forma indefinida sus aspiraciones de posesión sobre los territorios bolivianos.

El espíritu pacifista de Bolivia para tratar de solucionar el conflicto del Chaco ha llegado muchas veces hasta el renunciamento y el sacrificio. La guerra jamás ha representado para Bolivia una solución, ya que desde el punto de vista estratégico debía vencer para hacerse presente frente al Paraguay más de mil kilómetros y triunfar sobre la naturaleza de un medio

R. I. P. A. EL SEÑOR DON ANTONIO MUÑOZ RAMOS Ha dejado de existir a las 7 de la mañana de hoy 20 de enero de 1934, a los 54 años de edad. Sus desconsolados hijos don Antonio, don José, doña María y don Francisco; hijos políticos, nietos y demás familia, RUEGAN a sus amistades tan sensible pérdida y asistan a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana domingo, a las 4 y media de la tarde en la iglesia parroquial de San Lorenzo, por cuyo favor les vivirán agradecidos. El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el Cementerio.

distinto al que vive en sus valles, en la Altiplanicie y en los Andes. El aprovisionamiento extraordinariamente dificultado por el cierre de las aduanas argentinas sobre el Pilcomayo, constituye otro factor negativo para el mantenimiento de un ejército grande por parte de Bolivia en el Chaco, que fuera exponente de su demografía, por lo cual se ha limitado a efectivos reducidos. En cambio, los 50.000 hombres que ha movilizó el Paraguay, por la facilidad del transporte y por los medios cómodos de abastecimiento, como ha dicho un escritor paraguayo, representan 50.000 soldados, considerando también que ellos llegan al campo de operaciones sin el desgaste de la fatiga, del clima y del penoso viaje.

Otro factor que de positivo se ha convertido en adverso para Bolivia, ha sido su excesiva confianza en la aplicación de los procedimientos jurídicos y su apego sin desmayo a todas las soluciones pacifistas que le han ofrecido diversos organismos internacionales, desde la Comisión de Neutros, pasando por la Liga de las Naciones hasta la Conferencia Panamericana de Montevideo. Bolivia nunca ha creído que han llegado tarde las fórmulas pacifistas de avenencia, y sin desesperar de ellas las ha acatado, con detrimento para el curso mismo de las operaciones.

En resumen, Bolivia no ha ido a esta guerra movida por sórdidos intereses de terceros, sino a defender el patrimonio de sus mayores, su honor ofendido y las legítimas de una causa en que la justicia está aliada con el derecho.

Gustavo Adolfo Otero

Camino de la quiebra

No me canso de vender barato, por pesetas 7-95 un estupendo sombrero y una gorra marca PINRI. Véalo en los escaparates de Padilla Crespo, Gondomar, 11. Córdoba.

Gobierno civil

La situación de los detenidos en Bujalance

El gobernador, al recibir hoy a los periodistas, les manifestó que anoche había leído en un periódico un suelto sobre la situación de los detenidos en Bujalance y debido al contenido del mismo se desprende que el autor no se encuentra en lo cierto.

En la actualidad hay en la cárcel de Bujalance 93 presos y sin usar 25 colchonetas. A más la Guardia civil tiene 90 más, vacías, que como no han hecho falta no se han llenado.

Hasta ayer han sido libertados 151 detenidos y tres hay en el Hospital.

Esta estadística la hemos controlado por boca de un detenido que se encuentra en la cárcel de Córdoba y que está dispuesto a ser interrogado por quien lo visite con este objeto y en particular por los periodistas.

Secretario de un Sindicato obrero, aprovechado

En la Comisaría de Vigilancia se ha presentado el presidente del Sindicato de Laborer Maderas Julio González Benítez, para formular una denuncia contra el secretario de dicho Sindicato Joaquín Pastor Vázquez, por haber cobrado éste una factura de 296 pesetas a don Francisco Aguirre, por trabajos realizados por el Sindicato y para lo cual no estaba autorizado.

Añadió que ha descubierto el cobro por haberse presentado él a cobrar la factura aludida y saber que el secretario se ha marchado a Sevilla.

Este es un obrero que trabaja en beneficio propio y que tiene un concepto muy particular de la colectividad.

BANCO CENTRAL CAPITAL AUTORIZADO 200.000.000,00 de pesetas CAPITAL DESMBOLSADO 60.000.000,00 FONDO DE RESERVA 21.795.788,76 119 Sucursales y Agencias en las principales plazas de España El BANCO CENTRAL realiza toda clase de operaciones bancarias, abonando intereses con arreglo a los mayores tipos autorizados por el Consejo Superior Bancario. TIPOS DE INTERÉS I. CUENTAS CORRIENTES A la vista 2,00 % anual II. OPERACIONES DE AHORRO a) Libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitativas 3,50 % b) Imposiciones. Imposiciones a plazo de tres meses 3,00 % Imposiciones a seis meses 3,60 % Imposiciones a doce meses o más 4,00 % Regirán para cuentas corrientes a plazo, los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo. Cajas de Alquiler Deposite sus valores y alhajas en las cajas que para este efecto tiene destinadas el BANCO CENTRAL. Cualquier operación de Banca o Bolsa que le interese, consúltela siempre con el BANCO CENTRAL. SUCURSAL EN CÓRDOBA, Gran Capitán, 12 Sucursales en la Provincia: BAENA, CARCABLEY, LUCENA, PRIEGO, PUENTE GENIL y VILLA DEL RIO

Colaboración

La piedad y el trabajo

Sobre aquel edificio sombrío, colosal, imponente, he visto aparecer una tenue nubecilla; ha salido en apretadas ondas de las entrañas del coloso y ha empezado a elevarse lentamente, formando caprichosos arabescos, tierna, perfumada, vaga como un ensueño y como una esperanza indecisa.

Después, de otro edificio tan grande, tan suntuoso, pero menos sombrío, se ha elevado otra nube plomiza, apretada, compacta. Ha brotado de la alta chimenea, y subiendo, subiendo siempre, ha encontrado a su paso a la otra nubecilla y, juntas, han seguido su ignorado rumbo.

Las sigo con la mirada y las veo que siguen elevándose juntas. ¡Si tuvieran también su lenguaje! La fantasía se complace en creerlo y aún en escuchar sus casi imperceptibles sonidos. Es hermoso interrogar a las nubes cuando sentimos la fatiga de escuchar a los hombres.

—Yo salgo—parece decir la nubecilla azulada—de las gradas del templo, donde en cincelado y artístico vaso fui engendrada, y me llevo a las plantas de la Divinidad. En mi seno llevo los piadosos cánticos, los graves acordes, las fervientes plegarias de todo un pueblo. Antes de elevarme he besado la túnica de una amorosa Virgen—Madre y el madero de un Redentor sublime. Déjame que me eleve.

—He salido—contesta la más densa—abrasadora y pujante, de las entrañas del motor. Al formarme he sentido el beso de la fecundidad y el estremecimiento del trabajo honrado. He pasado sin riesgo entre los gigantes y raudos volantes; he sentido la peligrosa caricia de las móviles máquinas; han pasado por mis entrañas la aguda lanzadera y la correa sin fin e impregnada del canto varonil y vibrante de mil obreros, voy a disgregarme en los aires, a resolverme en lluvia benéfica, que derrame en los surcos la fertilidad. Deja que me expanda.

—Mira—sigue diciendo la primera—Allá abajo agrúpanse las gentes en los enlosados y anchurosos pórticos. De aquellos ventanales románicos, de eso tras alcatadas ojivas, tímidas, rebosan las armonías de los fieles empapadas en lágrimas de gratitud. Por doquiera se ven el recogimiento y la piedad. La turba reza.

—Observa—replica la segunda—cómo columpian sobre las ondas los navíos sus gallardos mástiles; como todo es agitación, movimiento, vida; cómo rasgan los aires ecos de martillo, cómo estallan las hoces de fulgentes chispas, cómo se estrema la tierra al sentir el peso del brazo del hombre. La turba trabaja.

¡El trabajo! Sin la religión, es estéril; sin la fe, está maldito desde Tubalcán. Es el horrendo esfuerzo que agota; es la energía convertida en instrumento de degradación y de servidumbre; es la máquina destruyendo al obrero, echando ante sus ojos la venda de la ignorancia y del egoísmo, y ante los del patrono la sombra ensangrentada de la codicia. Es la lucha implacable por la vida, sin fin y sin objeto; es la miserable semilla del odio entre los hombres por un trozo de pan y de la enconada guerra entre los pueblos por un pedazo de oro.

¡La piedad! Sin el trabajo es una vana palabra, eco que el viento lleva. El culto sin las obras es un estéril delirio de fariseos. Es la idea que no toma cuerpo en la vida, el verbo que no se hace carne, la verdad convertida en superstición. Ella lleva a los hombres al fanatismo, a las luchas impías de religión y de raza que ensangrientan la Historia, a la absorción del hogar por el claustro, de la asociación humana por la agrupación monacal infucunda. Ella arroja a los hombres en los negros arroyos de la esclavitud, de la voluntad y del pensamiento.

¡Insensatez, locura! Pretendes conquistar el Universo y no adviertes cómo vas dejando vacíos los corazones de los humanos. Quien me sigue, no anda en tinieblas. Sigue mis pasos; elévate conmigo al Empíreo. Divínzate. ¡Necedad, ceguera! Aspiras a dirigir

las a' mas y las sumes en las ticleb... quieres ser dispensadora de lo eten... y chocas con las leyes de la Natur... za inmutable. Incorporate al Mun... ¡Humanízate!

Las dos nubes, amenazadoras, rribles, se agolpan y confunden en obscuro germen de tormenta. Sus ses amenazadoras, ¿son réplicas o bleteos de truenos?...

Pero no; siguen elevándose, com... netrándose, identificándose tal vez... ra formar allá arriba donde tod... no llegan las miradas humanas, símbolo glorioso de la fe activa y la actividad ideal.

David Díaz

Comisaría de Vigilancia

Las cosas que pasan

El obrero de la Sociedad Alst... Claudio Rodríguez Godoy, ha... asistido en la Casa de Socorro de... herida contusa en el dedo anular... la mano derecha, que se produjo... un accidente de trabajo en dicho... rage.

—Ana Muñoz Chacón también... curada de la fractura del radio... querdo, que se ocasionó al caerse... la calle Osio.

—Bernardo Rodríguez Jurado... denunciado a su vecino de cuarto... briel Gelizo Rubio, por haberle... traído mientras dormía veinticinco... setas.

—El mozo de estación Esteban... man Prieto entregó a la Policía... renzo Gabriel Muñoz Doblas por... berlo sorprendido, en unión de... más, cuando llevaba dos cajas de... bón hurtadas en la estación.

Juventud Socialista de Córdoba

Por la presente se cita a todos... afiliados a esta Juventud a la Junta... neral ordinaria que se celebrará... domicilio social, Casa del Pueblo... próximo domingo 21, a las diez de... mañana, para discutir el siguiente:

ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta anterior.
2.º Correspondencia.
3.º Altas y bajas.
4.º Presentación de cuentas.
5.º Gestión del Comité.
6.º Elección de cargos.
7.º Nombramiento de una comisión revisora para la Federación.
8.º Preguntas y proposiciones.

Dada la importancia del orden... día a discutir se ruega puntual... tencia.

Córdoba 19 de Enero de 1933... Comité.

Espectáculo

Anoche se estrenó en este hermo... coliseo la producción Paramount... cadores sin careta».

Lo delicado del argumento, la... grafía y la interpretación a cargo... Carole Lombard y Clester Morris... cen de «Pescadores sin careta»... película sin interesante, que fué apl... dida por el numeroso público... asistió a su estreno.

Duque de Riv...

De «Dos mujeres y un don Juan... cinta estrenada anoche en el Duq... de Rivas, puede decirse que es... buena producción nacional. Des... llada en Sevilla, hay en «Dos muj... y un don Juan» numerosas esce... cómicas, sembradas de gracia, en... que el popular Varillas hace reir... tinuamente al público. Bien sinc... zada y fotografiada. La interpret... inmejorable. El papel de don Juan... parece poco apropiado para un... ta tan frío como el que lo esc... Por lo demás, la película triunfó... namente.

Carreras especiales. Matemáticas

PRACTICAS DE TOPOGRAFIA (APARATOS)

Sección especial nocturna de siete y media a nueve (económica):

CONTABILIDAD MERCANTIL

(dedicada a Dependientes de Comercio). Grupos limitados. Señoritas. Enseñanza individual. Profesores especialistas. Dirección: DON JUAN BARRERO, GRAN CAPITAN, 32, primero. (De una a tres).

Sanatorio Quirúrgico Dr. Ansorena

GRAN CAPITAN, 17.—TLF. 2485 CÓRDOBA

Pensiones desde 15 pesetas diarias Rayos X :: Rayos ultravioleta Corrientes eléctricas

Este Sanatorio está siempre dispuesto para toda clase de operaciones quirúrgicas, estando asegurado el funcionamiento durante las noches por facultativos de guardia.

NO SE ADMITEN ENFERMOS DE PECHO NI MENTALES